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ГЛАВА ГОСУДАРСТВА ДАЛ ВЫСОКУЮ ОЦЕНКУ 
УРОВНЮ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ НАЦИОНАЛЬНОЙ ПАЛАТЫ 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ «АТАМЕКЕН» И ПРАВИТЕЛЬСТВА РК

Состоялся VII Съезд НПП РК «Атамекен». Впервые Съезд проходил 
в режиме онлайн.

Мероприятие прошло при участии Главы государства Касым-Жомарта 
Токаева, премьер-министра Аскара Мамина, председателя президиума 
НПП РК «Атамекен» Тимура Кулибаева, председателя правления НПП 
РК «Атамекен» Аблая Мырзахметова, членов региональных советов Па-
лат предпринимателей, отраслевых ассоциаций, а также предпринимате-
лей Казахстана.

«За последние пять лет доля малого и среднего бизнеса в экономике 
страны увеличилась с 24 % до 32 %. Количество людей, занятых в сфере 
предпринимательства, выросло на 21 % с 2,8 миллиона до 3,4 миллиона. 
Сегодня около 40 % занятых работают в малом и среднем бизнесе. Большой 
вклад в это внесла Национальная палата, которая объединяет государство 
и бизнес. По моему поручению для защиты прав предпринимателей законо-
дательно закреплен принцип «презумпции добросовестности бизнеса». Это 
позволяет толковать в пользу предпринимателей все спорные вопросы и 
неясности. Надеюсь, данные законодательные изменения будут поддержа-
ны соответствующей судебной практикой. С 1 января текущего года моим 
Указом введен мораторий на проверки малого и микропредприниматель-
ства сроком на три года. В результате количество проверок таких субъектов 
снижено в 8 раз», - отметил Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев.

Касым-Жомарт Токаев отметил скоординированную работу Правительства 
и НПП «Атамекен», что благоприятно влияет на бизнес-климат в стране.

Председатель президиума НПП РК «Атамекен» Тимур Кулибаев озву-
чил основные проблемы, с которыми казахстанским предпринимателям 
пришлось столкнуться в период пандемии.

«Хочу поблагодарить Главу Государства за личное участие и Премьер-
министра за  вовлеченность Правительства и тесное партнерство в вопросе 
защиты интересов бизнеса. Текущий 2020 год прошел под знаком влияния 
пандемии. По данным опросов, проводимых Нацпалатой, пандемия косну-
лась 1 млн. предпринимателей по стране. Больше всего пострадали сферы 
транспорта, торговли, где сокращение оборота составило 10-17 процентов. 
Порядка 1,6 млн сотрудников были отправлены в отпуск без содержания. 
Комплексный пакет мер поддержки, поддержанные главой государства, по-
зволили смягчить последствия. Более 15 тысяч предпринимателей получи-
ли отсрочки по кредитам. Пакет мер поддержки стал оперативной реакцией 

правительства на сложившуюся ситуацию. «Атамекен» ежедневно с госор-
ганами отлеживал ситуацию с момента перехода в режим ЧП до сегодняш-
него дня», – подчеркнул глава «Атамекен» Тимур Кулибаев.

Напомним, «Атамекен» с первых дней на постоянной основе проводил 
опросы предпринимателей для выявления более четкой ситуации в регио-
нах, отраслях и секторах. Все данные собранные в ходе опросов были пе-
реданы Правительству и легли в основу мер поддержки предпринимателей 
страны.

Помимо антикризисных мер глава «Атамекена» озвучил и долгосроч-
ные задачи, которые ставит перед собой Нацпалата сегодня, в том числе 
участие во внедрении регулирования «с чистого листа», которое коснется 
более 860 тыс. субъектов предпринимательства, или 65% от общего числа 
действующих предпринимателей. Также у Нацпалаты имеется предложе-
ние по разработке нового Налогового кодекса,  ключевой задачей которого 
является формализация занятости и снижение теневой экономики. Отдель-
но был поднят вопрос кредитования бизнеса и поддержке предпринимате-
лей в регионах.

«В целях исполнения Главы государства по запуску «Правительства для 
бизнеса» мы продолжаем работу по созданию цифровой экосистемы биз-
неса, где предприниматели смогут в онлайн-формате получать комплекс 
услуг, направлять обращения и получать обратную связь», - подчеркнул 
Тимур Кулибаев.

В завершении встречи было подписано дополнительное соглашение к 
действующему Соглашению о взаимодействии между Правительством РК 
и НПП РК «Атамекен» по интеграции информационных систем государ-
ственных органов и Нацпалаты.

Мы, члены Ассамблеи народа Казахстана, глубоко обеспокоены обострением  
ситуации вокруг Нагорного Карабаха. С особой тревогой воспринимаем сведения 
из средств массовой информации о возможных жертвах среди мирного населения. 

Считаем любые формы военного решения проблем неприемлемыми, когда 
под удар ставятся жизни, здоровье, мирная жизнь простых граждан, в том числе  
стариков, женщин и детей. 

Призываем обе стороны к прекращению огня и политическому урегулированию 
конфликта за столом переговоров. Нельзя, чтобы проливалась кровь, гибли люди, 
страдали семьи, рушились дома. Недопустимо, чтобы разрушительные эмоции  
взяли верх над миром, разумом и созидательной силой добрых отношений между 
людьми. 

Азербайджанцы и армяне Казахстана как один народ десятки лет мирно и  
в искреннем уважении живут на казахской земле. Мы прекрасно знаем, что любой 

К Событиям В НАгоРНом КАРАбАхе этНоКультуРНые цеНтРы АНК ПРизыВАют 
СтРАНы КоНфлиКтА К уСтАНоВлеНию миРА.

Совместное заявление членов Ассамблеи народа Казахстана
вопрос можно и нужно решать по взаимному согласию. И нам больно осознавать, 
что где-то проливается кровь наших сородичей. 

Мы призываем представителей всех этнических групп Казахстана еще тес-
нее сплотиться и громко выступить против любого вида насилия и языка вражды.  
Мы не должны допустить, чтобы кто-то из нас поддавался сиюминутным эмоци-
ям, недостоверной информации, провокациям. Только голос мира, добра, взаимного 
уважения, бережного отношения друг к другу сейчас наиболее нужен всем нам -  
и здесь, и Нагорном Карабахе, и везде, где бок о бок мирно живут наши этносы.

Председатель ассоциации 
азербайджанцев Казахстана 

А.хамедов 

Сопредседатель Армянского 
культурного центра «луйс»

Н. микаелян

Справочно:
«Съезд Национальной палаты (далее - съезд) «Атамекен» возглавляется  

Председателем Президиума Национальной палаты и формируется из равного  
количества представителей аккредитованных республиканских межотрас-
левых, отраслевых ассоциаций (союзов), а также республиканских ассоциа-
ций (союзов) малого, среднего и (или) крупного предпринимательства и делегатов  
региональных советов», -  статья 19 Закона об НПП.
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Сегодня заместитель Председателя 
Ассамблеи народа Казахстана Жансеит 
Туймебаев принял участие в онлайн ак-
ции Ассамблеи народов Евразии, посвя-
щенной Международному дню мира, ко-
торая проходила в городе Москве.

Выступая на данном мероприятии с 
приветственным словом, Ж. Туймебаев 
отметил: 

«Глубоко символичной и весьма ак-
туальной является тема этого дня в 2020 
году «Формируем мир вместе»! 

Сегодня практически все страны пе-
реживают сложные времена, связанные с 

Ж. туймебАеВ: миР НАходитСя 
В ПРоцеССе ВыРАботКи  НоВых 

фоРмул едиНСтВА

пандемией и замедлением экономическо-
го роста. 

Ни для кого не секрет, что все это спо-
собствует обострению социальных про-
блем, а в некоторых случаях - росту про-
явлений ксенофобии, этноконфессиональ-
ной конфликтности. 

Социальные конфликты все чаще об-
ретают этническую и религиозную фор-
му, в результате происходит рост количе-
ства мигрантов и беженцев. 

В наши дни подвергаются серьезным 
испытаниям некогда успешные модели 
интеграции полиэтничных обществ. 

Ж. туймебАеВ:  25-летие 
АНК - большой и ВАЖНый РубеЖ

В Доме дружбы г. Нур-Султана про-
шла Международная научно-практическая 
онлайн-конференция «25 лет Ассамблеи на-
рода Казахстана: вызовы, достижения, прак-
тика». 

В работе конференции приняли участие 
заместитель Генерального Секретаря ССТГ 
(Совет сотрудничества тюркоязычных го-
сударств), Народный писатель Кыргызста-
на С.Раев, заместитель Председателя АНК, 
председатель ОО «Узбекский этнокультур-
ный центр города Астаны» Ш.Пулатов, пред-
седатель Совета Ассамблеи народов России 
С.Смирнова, депутат Мажилиса Парламен-
та РК С.Абдрахманов, а также члены АНК, 
представители Министерства информации и 
общественного развития РК, Посольств, эт-
нокультурных объединений и молодежных 
организаций.

Открывая конференцию, заместитель 
Председателя АНК Жансеит Туймебаев от-
метил, что данное мероприятие проходит в 
рамках 25-летия Ассамблеи народа Казахста-
на: «Это большой и важный рубеж. Для поли-
этничного Казахстана обеспечение межэтни-
ческого согласия стало одним из важнейших 
приоритетов. 

Во-первых, Конституция РК содержит ис-
черпывающие нормы, регулирующие сферу 
межэтнических и межконфессиональных от-
ношений. Наша страна изначально выбрала 
путь создания гражданской общности с при-
знанием многообразия культур, языков, тра-
диций народа. 

Во-вторых, государство последовательно 
выступает гарантом стабильности в сфере ме-
жэтнических отношений, реализуя продуман-
ную стратегию национальной политики. При-
няты Закон «Об Ассамблее народа Казахста-
на», Концепция развития Ассамблеи народа 
Казахстана до 2025 года и другие документы. 

В-третьих, благодаря политической воле 
Елбасы, созданы и последовательно совер-
шенствуются реальные институциональные 
механизмы гражданского равноправия. Клю-

чевой институт – Ассамблея народа Казахста-
на, созданная в 1995 году. С момента своего 
создания АНК под своим крылом сформиро-
вала и объединила серьезную общественную 
инфраструктуру.

В-четвертых, созданы условия для раз-
вития культуры, языков и традиций этносов. 
Действуют национальные театры, этнические 
СМИ. Выделяется государственный социаль-
ный заказ для оказания поддержки развитию 
культуры, традиций и языков казахстанских 
этносов. 

Таким образом, в Казахстане сформи-
рована эффективная политико-правовая и 
институционально-управленческая система 
обеспечения межэтнического согласия. 

Следует отметить, что за годы своего су-
ществования АНК реализованы много инте-
ресных проектов. 

В частности, получил международное 
признание и популярность внутри страны 
проект АНК «Память во имя будущего», по-
священный Дню памяти жертв политических 
репрессий и голода. Цель проекта – способ-
ствовать формированию общенационального 
исторического сознания и его передаче буду-
щим поколениям. 

С 2018 года реализуется культурно-
просветительский проект АНК «Қазақтану». 
Его цель укрепление единства народа на 
основе общего культурного кода, единых цен-
ностей и общенационального исторического 
сознания всех казахстанцев. 

Ассамблея народа была, есть и остается 
уникальным институтом консолидации и ин-
теграции, созданным по личной инициативе 
Нурсултана Назарбаева. Она изначально была 
вплетена в живую ткань общественной жизни 
и заняла в ней узловую позицию. 

Наши этносы, во многом благодаря Ас-
самблее, научились любой вопрос рассматри-
вать не с позиций своего этноса, а всего госу-
дарства и общества. 

Самое главное, в нашей стране нет таких 
этносов, которые бы избрали стратегию обо-

Проявления разобщенности культур и 
ценностей, рост мигрантофобии и расиз-
ма, трудности процесса взаимной адапта-
ции показали, что ранее успешные этно-
модели в 21-ом веке иногда не срабатыва-
ют. 

Наоборот, мир, как и прежде, находит-
ся в процессе выработки новых формул 
единства, отвечающих современным реа-
лиям. 

Поэтому задача обеспечения единства 
остается ключевой повесткой дня всех 
многосоставных государств». 

Продолжая выступление, заместитель 
Председателя АНК подчеркнул, что Ка-
захстан полиэтничная страна, где прожи-
вают представители свыше 100 этносов: 

«Более 60-ти стран и территорий мира 
являются исторической родиной для на-
ших этносов. 

Казахи живут в десятках стран мира. 
Поэтому мы объективно заинтересованы 
во всеобъемлющем диалоге мира и един-
ства. 

С самого начала обретения Независи-
мости, обеспечение мира и согласия стало 
важнейшим приоритетом государствен-
ной политики. 

Равенство перед законом, принципы 
общественного согласия, «единства в мно-
гообразии» стали нашим бесценным бо-
гатством и стратегическим ресурсом. 

Мы сделали этническое и культурное 
многообразие эффективным инструмен-
том развития страны. 

Ключевым институтом межэтническо-
го взаимодействия стала, созданная в 1995 
году по инициативе Первого Президента 
Н. Назарбаева, Ассамблея народа Казах-
стана. 

Объединяя все этносы в единый на-
род, она достигла высокого конституци-
онного статуса общенародного институ-
та, обладающего парламентским предста-
вительством. 

25 лет назад она объединяла около 40 
этнокультурных объединений, а сегод-
ня таких структур больше тысячи. В их 
распоряжении по всей стране более соро-
ка домов дружбы, ставших гражданскими 
центрами мира и согласия. 

Наша интеграционная модель строит-
ся, прежде всего, на основе общности цен-
ностей, едином культурном пространстве 
страны, где языки, культура, традиции эт-
носов составляют наше общее культурное 
богатство. 

Каждый этнос - неотъемлемая часть 
народа Казахстана. Ни один этнос не вы-
брал стратегию обособления. 

Ассамблея решила фундаменталь-
ные вопросы по консолидации этносов на 
гражданских позициях, сохранила един-
ство в многообразии.

 
Организация Объединенных Наций, 

Организация по безопасности и сотрудни-
честву в Европе неизменно давали высо-
кие оценки нашей модели межэтнических 
отношений и интеграции. 

В прошлом году Верховный комис-
сар по делам национальных меньшинств 
ОБСЕ господин Ламберто Заньер также 
дал высокую оценку нашей политике в об-
ласти межэтнического и межконфессио-
нального согласия. 

Формируя мир вместе, мы призываем 
партнеров объединить усилия для поиска 
эффективной формулы укрепления мира 
и единства в полиэтничных обществах». 

Завершая свое выступление Жансе-
ит Туймебаев пожелал всем интересной и 
плодотворной работы. 

В мероприятии также приняли уча-
стие общественные и научные деятели, 
представители международных организа-
ций ЮНЕСКО, ООН и дипломатических 
миссий в Российской Федерации.

собления. Все считают себя неотъемлемой ча-
стью народа Казахстана. 

Здесь уместно упомянуть интервью Гла-
вы государства газете «Комсомольская прав-
да» (от 3 июня 2020 года), где он сказал, что 
«казахстанцы, независимо от их этнического 
происхождения, считают себя единым наро-
дом, единой нацией».

В Казахстане нет понятия - «националь-
ное меньшинство». А применение слова «ди-
аспора» к нашим этносам – «в корне противо-
речит истинному положению вещей». 

На новом этапе государственного стро-
ительства возрастает значение принципа 
«мира и согласия» как одной из важнейших 
политических и конституционных констант. 

Общественно-политическая роль Ассам-
блеи усложняется, отражая весь спектр на-
правлений и векторов интеграции народа Ка-
захстана». 

Продолжая выступление, заместитель 
Председателя АНК проинформировал участ-
ников конференции, что в настоящее время по 
поручению Главы государства приняты меры 
по повышению эффективности государствен-
ной политики в сфере межэтнических отно-
шений: 

«Образован Комитет по развитию межэт-
нических отношений Министерства инфор-
мации и общественного развития РК. Создан 
Институт прикладных этнополитических ис-
следований. Основной предмет деятельности 

Института - исследования в области межэтни-
ческих отношений. На региональном уровне 
также проводится совершенствование систе-
мы управления. Все эти меры призваны повы-
сить эффективность государственной полити-
ки в сфере межэтнических отношений. 

При этом Ассамблея народа Казахста-
на остается одним из важных институтов ме-
жэтнического взаимодействия. Поэтому нам 
предстоит ответственная работа по всему 
спектру вопросов обеспечения национально-
го единства, преемственности курса Елбасы 
по укреплению мира и согласия». 

После пленарной части конференция про-
должилась работой трех секций: «Выдающа-
яся роль Первого Президента РК – Елбасы 
Н.А. Назарбаева в формировании казахстан-
ской модели мира и согласия и создании уни-
кального общественного института – Ассам-
блеи народа Казахстана», «Мы – народ Казах-
стана» (Принцип «Единство в многообразии» 
в основе политики государства в межэтниче-
ской сфере) и «Судьба депортированных и ре-
прессированных народов в Казахстане», по-
сле чего между участниками состоялся обмен 
мнениями. 

В рамках мероприятия состоялась тор-
жественная церемония вручения юбилейных 
медалей «Қазақстан халқы Ассамблеясына 25 
жыл» членам столичной Ассамблеи, внесшие 
значительный вклад в укрепление обществен-
ного согласия и национального единства.
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Ансамбль «Зори Семиречья» создан 25 апреля 2009 года. Коллектив состоит из 
11 человек.

Руководителем ансамбля – Флейшавер Набист Назировна.  Несмотря на пре-
клонный возраст участниц, ансамбль участвует во всех культурных мероприятиях, 
а также праздниках района и области. Коллектив часто выезжает с благотворитель-
ными концертами в дом престарелых и санатории города Текели, санаторий Кара-
тал, дом Ветеранов города Талдыкорган и на различные мероприятия Дома Друж-
бы города Талдыкорган.

Репертуар ансамбля состоит из песен, стихов, мини-сценок и хороводов-танцев. 
В основном песни разных народов и на разных языках. Самая популярная песня, в 
нашем ансамбле которую просят «на бис» - это казахская песня: «Арыс жагасын-
да».

Ансамбль неоднократно был награжден множеством грамот, благодарственных 
писем, подарков и денежных премий от различных общественных и государствен-

АНСАмбль «зоРи СемиРечья» ПоСелоК КАРАбулАК, 
еСКельдиНСКий РАйоН, АлмАтиНСКАя облАСть

ных организаций, таких как: «Дом Дружбы» г. Талдыкорган, администрация дома 
престарелых г. Текели, администрацией санатория «Каратал» г. Текели, админи-
страцией «Дом Ветеранов» г. Талдыкорган, а также множеством грамот и благодар-
ственных писем от Ескельдинского районного дома дружбы.

Рабочий офис ансамбля находится в Ескельдинском районном «Доме Дружбы». 
В нем участницы ансамбля репетируют свои номера, а также в нем представлена 
инсталляция рукоделия из различных поделок, вязанных кукол, старинных вещей 
быта и многого другого.

С большой концертной программой ансамбль принял участие в праздновании 
160-летия родной Карабулакской станицы в 2018 году, организованном при под-
держке ОЮЛ «Ассоциации русских, славянских и казачьих организаций Казахста-
на». Солистами ансамбля являются атаман станицы Виктор Актовьянович Розе и 
товарищ атамана Руслан Юрьевич Костромин. Станица Карабулакская, является 
структурным подразделением «Союза казаков Семиречья».

                                                                                             Флейшавер Н.Н.

РАмзАН КАдыРоВ: «еСли ты ВСтРетил 
КАзАхА, зНАчит, ты ВСтРетил бРАтА»

Глава Чеченской Республики Рамзан Кадыров у себя на странице в социальной сети 
«ВКонтакте» разместил пост, посвященный дружбе двух народов – казахов и чеченцев. 

«Чеченская пословица гласит, что истинная дружба познается в беде, и дороже ее нет 
ничего на свете. Потому и ценят чеченцы помощь и поддержку, оказанную им в трудную 
минуту. И никогда об этом не забывают. 

Дружба чеченцев и казахов началась в самые тяжелые, трагические для чеченско-
го народа дни. Сосланный сталинским режимом в Казахстан и Среднюю Азию народ 
был на грани исчезновения. Несмотря на строгий запрет, простые жители Казахстана  
протянули чеченцам руку помощи. Именно тогда чеченцы и казахи стали братьями,  
чье родство скреплено невзгодами и испытаниями.  

Много лет спустя беда вновь захлестнула чеченскую землю, пронеслась кровавым 
смерчем над городами и селами республики, унося жизни мирных людей. И снова, как 
в былые времена, Казахстан принял беженцев из Чеченской Республики, спасавшихся от 
войны и смерти. Первый Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев приютил беженцев 
из ЧР, обеспечил жильем, медпомощью и продуктами питания. Первый Президент ЧР,  
Герой России Ахмат-Хаджи Кадыров, родившийся в ссылке в Караганде, очень ценил  
помощь народа Казахстана, оказанную чеченцам в эти трагические дни. Он подчеркивал, 
что чеченцы никогда этого не забудут. 

Прошли страшные годы военного лихолетья, Чеченская Республика превратилась 
в один из самых красивых и процветающих регионов России. У руководства ЧР сложи-
лись традиционно братские отношения с нынешним руководством Казахстана, Президен-
том Касым-Жомартом Токаевым. Крепнут экономические и культурные связи Чеченской  
Республики и Казахстана. Знают и ценят в республике и то, как сегодня относятся к про-
живающим в Казахстане чеченцам. У них есть все условия для развития, карьеры, со-
хранения своей культуры и языка. Особая благодарность за памятник Ахмату-Хаджи  
Кадырову, установленный рядом с местом, где он родился и жил.  

У чеченцев принято говорить: «Если ты встретил казаха, значит, ты встретил брата». 
Пусть крепнет и процветает братство и дружба между чеченским и казахским народами! 

Кадыров ЧР Казахстан Дружба

В доме дружбы Курчатова прошел семинар с волонтерами центра волон-
терского движения. одной из основных причин популярности подобных семи-
наров в каждом регионе стало то, что 2020 год объявлен годом волонтеров и 
поддержан Президентом Касым-Жомартом токаевым. 

В ходе семинара, победительница проекта по развитию молодежного корпуса 
«Жас Проект» в Курчатове, социолог Молодежного ресурсного центра Анар Темир-
ханова рассказала о своем участии в программе «Мастер радости». 

 В рамках мероприятия были проведены различные тренинги. В связи с этим, на-
ставник школы №2 Айжан Мусатаева провела психологический тренинг «Мы вме-
сте». 

В доме дРуЖбы гоРодА КуРчАтоВ 
ПРошел СемиНАР для ВолоНтеРоВ

В поддержку активной молодёжи, учитель школы №1 Оразкан Айболатовна по-
лучила благодарственное письмо от заместителя председателя АНК за участие в ак-
ции «Мы вместе». 

«Мероприятия, проводимые в поддержку волонтеров - правильные и полезные, 
и такие семинары нужно проводить в каждом регионе», - рассказала Анар Темир-
ханова. 

Участники отметили, что семинар прошёл продуктивно и освежил мысли. 
«Уделять внимание молодым волонтерам и проводить с ними общественные ме-

роприятия - вот, что важно в этот знаменательный год. Спасибо организаторам за 
мозговой штурм», - поделился эмоциями волонтер из города Курчатова. 

По окончанию семинара всем участникам были вручены грамоты и благодар-
ственные письма. 



4
№ 26 - 11.2020

3 октября 2020 года, в субботу по Воз-
движении Креста Господня, в день памяти 
святых благоверного князя Олега Брянско-
го и исповедника князя Михаила Черни-
говского, в храме во имя равноапостольно-
го князя Владимира города Алма-Аты со-
стоялась церемония принятия присяги мо-
лодыми казаками – «верстание в казаки».

В торжественном мероприятии приня-
ли участие: атаман «Союза казаков Семи-
речья» (СКС) В.С. Шихотов, товарищ ата-
мана А.В. Танышев, председатель Сове-
та Стариков СКС В.Р. Попов, заместители 
председателя Совета Стариков СКС А.Д. 
Чекменёв и В.В. Танышев; члены Совета 
Стариков А.Н. Богатырёв, А.А. Завизёнов, 
В.В. Химичев, Ю.Г. Якубовский.

Перед началом церемонии был отслу-
жен благодарственный молебен.

По благословению митрополита Аста-
найского и Казахстанского Александра к 
присяге молодых людей привели Управ-
ляющий делами Православной Церкви Ка-
захстана епископ Каскеленский Геннадий 

В хРАме СВятого КНязя ВлАдимиРА гоРодА АлмАты 
ПРошлА цеРемоНия ВеРСтАНия В КАзАКи

и атаман «Союза казаков Семиречья» В.С. 
Шихотов. Юноши принесли присягу на 
верность Православной вере, Отечеству-
Республике Казахстан и казачеству.

Молодые казаки приложились к Еван-
гелию и Кресту, казачьему знамени, после 
чего архипастырь окропил их святой во-
дой.

Затем владыка обратился к собравшим-
ся с наставлением, рассказав о значении 
казачьего движения в возрождении пра-
вославной духовной культуры и важности 
соблюдения казачьих традиций. Епископ 
Геннадий пожелал новобранцам крепкого 
здоровья и успехов в служении Богу, Церк-
ви и Отечеству-Республике Казахстан.

Семиреченское казачество пополнили 8 
человек: В.С. Рылький, М.С. Тимофеев, Г.С. 
Тимофеев, С.Г. Безлепкин, С.Ю. Катасонов, 
С.П. Зайцев, В.А. Герберт, А.В. Шелехов.

На торжественном построении атаман 
«Союза казаков Семиречья» В.С. Шихотов 
подвёл итоги за прошедший период дея-
тельности организации.

Казаки тепло поздравили награжден-
ных государственными наградами «25 лет 
Ассамблеи народа Казахстана» и «25 лет 
Конституции Республики Казахстан».

Атаман поздравил с поступлением  в 
Первый казачий университет (Московский 
государственный университет техноло-
гий и управления  имени К.Г.Разумовского)  
на бюджетной основе: Владимира Рылько-
го, Максима и Глеба Тимофеевых, Леонида 
Котельникова и Ксению Плутенко, а  хо-
рунжего Красильникова Н.С. с  поступле-
нием  по квоте «Россотрудничества» в Ре-
спублике Казахстан и направления ОЮЛ 
«Ассоциации русских, славянских и каза-
чьих организаций Казахстана»  в Санкт-
Петербургский государственный институт 
кино и телевидения.

Казачьего «Любо» удостоился член 
Правления СКС хорунжий Шихотов С.В., 
который 9 апреля 2020 года добровольно 
призвался и успешно прошел специальные 
воинские сборы по поддержанию в пери-
од карантина общественного порядка в го-

роде Алматы и за добросовестное испол-
нение служебных обязанностей награждён 
медалью МО РК «Төтенше жағдай кезінде 
міндеттерін адал орындағаны үшін».

Казачий сход полностью поддержал об-
ращение республиканского Совета ОЮЛ 
«Ассоциации русских, славянских и каза-
чьих организаций Казахстана» о недопу-
стимости провокационных высказываний, 
подрывающих мир и согласие в нашем го-
сударстве.

Административные казачьи чины были 
присвоены: А.А. Завизёнову – «есаул», В.В. 
Танышеву, Ю.Г. Якубовскому и М.В. Мол-
чанову – «подъесаул», А.В. Грищенко и 
В.Ю. Тарнавскому – «сотник», С.Г. Безлеп-
кину и С.Ю. Катасонову – «подхорунжий».

Гостями праздника были ветера-
ны локальный воин общества «Ардагер»; 
С.А.Кушербаев и А.Д.Ляпкало.

Мероприятие завершилось концертной 
программой.

 
Пресс-служба «Союза казаков Семиречья»

3 октября 2020 года в офисе Бостандыкского филиала партии «Нур Отан» 
г.Алматы, после проведения праймериз, состоялось торжественное вручение пар-
тийных билетов семи членам первичной организации «Союза казаков Семиречья». 

Председатель Совета старейшин «Союза казаков Семиречья» В.Р.Попов, заме-
ститель председателя Совета старейшин «Союза казаков Семиречья» В.В.Танышев 
и заместитель руководителя молодёжного крыла Алматинского городского фили-
ала ОЮЛ «Ассоциации русских, славянских и казачьих организаций Казахстана» 
Н.А.Киржаев поблагодарили первого заместителя Бостандыкского филиала партии 
«Нур Отан» - Б.М.Жамбылова, за поздравления и пожелали дальнейшего укрепле-
ния авторитета правящей партии. 

В Помощь облАСтНым  объедиНеНиям АРСК

20 сентября 2020 года в 11:00 часов (по вре-
мени г.Нур-Султан), в рамках проекта «Формиро-
вание общегражданской идентичности и развитие 
Казахстанского патриотизма среди Этнокультур-
ных объединений», прошла конференция Zoom с 
участием членов Ассамблеи народа Казахстана.

Тема: Презентация кейса видео лекций «25 
лет Ассамблеи народа Казахстана - 25 добрых 
дел» 

Проект реализуется в рамках гранта НАО 
«Центр поддержки гражданских инициатив», при 
поддержке Министерства информации и обще-
ственного развития РК. Организатор: ОО «Алма-
тинский областной русский центр».

Главной целью проекта является: повышение 
роли научной творческой интеллигенции в форми-
ровании и укреплении общегражданских ценно-
стей казахстанской идентичности среди этниче-
ских групп этнокультурных объединений.

Лекции подготовлены под руководством Ка-
лашниковой Н. П. - профессора кафедры полито-
логии факультета журналистики и политологии 
ЕНУ им. Л.Н. Гумилева, доктора политических 
наук, академика Международной академии ин-
форматизации.

Техническую поддержку по подготовке лек-
ций оказала Ассамблея народа Казахстана г.Нур-
Султан.

#qogamgov #cisc2020 #ассамблея #ассам-
блеянародаказахстана #АНК #аорц #bizbirgemiz 

#бізбіргеміз #АРСК #НЭ-
САНК

Видеолекции «25 лет 
Ассамблее народа Казахста-
на - 25 добрых дел»

1. Асамблея наро-
да Казахстана (1995-2020 
гг.): истоки и перспектив-
ные тренды.https://youtu.
be/1vKFiFN_Vbg

2. Абай – Қазақстанның 
ұлттық бренді: Ұлы 
Даланың тарихи зердесі 
https://youtu.be/lDqsRsjfP10

3. ҚХА-ның 
қазақстандық бірегейлікті және патриотизмді 
нығайтуға үлес қосатын жобалары (I) https://youtu.
be/qmTqz5QE-EE

4. ҚХА-ның қазақстандық бірегейлікті және 
патриотизмді нығайтуға үлес қосатын жобалары. 
2 бөлім https://youtu.be/82dTo6zQcD0

5. ҚХА (1995-2020 жж.): бастауы және 
перспективті трендтері https://youtu.be/
Av1V0dYqXQQ

6. Қайырымдылық және этноволонтерлік: 
ЭМБ үшін инклюзивті мүмкіндіктер https://youtu.
be/KebdsAbYpkg

7. Проекты АНК, укрепляющие казахстан-
скую идентичность и патриотизм. 2 часть https://
youtu.be/EX8XNgYaGXs

8. ҚХА кафедраларының және Кафедралар 
қауымдастығының ұлттық сананы нығайтудағы 
рөлі https://youtu.be/ad2ORwLDpg8

9. Абай – национальный бренд Казахстана: 
историческая память Великой степи https://youtu.
be/WaUy05Fxs70

10. Роль кафедр и Ассоциации кафедр АНК в 
укреплении национального сознания https://youtu.
be/rse6_pG72UY

11. Проекты АНК, укрепляющие казахстан-
скую идентичность и патриотизм. 1 часть https://
youtu.be/mB61qOANA9U

12. Благотворительность и этноволонтерство: 
инклюзивные возможности для ЭКО https://youtu.
be/G49nXv0ClcM

Калашникова Н.П.

тоРЖеСтВеННое ВРучеНие 
ПАРтийНых билетоВ ПАРтии «НуР отАН»
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В годы Великой отечественной войны широкий разах среди воинов Советской 
Армии получил снайперское движение. Сотни и тысячи наших бойцов обучались 
меткой стрельбе и стали грозой для захватчиков, уничтожая офицеров, наблюда-
телей, орудийные и пулеметные расчеты, экипажи танков и даже низко летящие 
самолеты.

В числе прославленных снайперов 314-й дивизии были и наши земляки 
Г.П.Зубков, А.Т.Королев, Ф.С. Поваренко, Р.Омурзаков, И.А.Тагильцев, С.С.Анохин 
и многие другие. На их боевых подвигах воспитывались и обучались многие сот-
ни воинов. 

Григорий Петрович Зубков, рядовой 1074 стрелкового полка, колхозник бывшей 
артели имени Степана Разна Октябрьского района нашей Северо-Казахстанской об-
ласти, был одним из зачинателей снайперского движения в дивизии. За короткий 
срок он истребил 67 фашистов, обучил многих воинов меткой стрельбе. 

Коммунист Зубков обладал всеми качествами охотника-снайпера, отменной вы-
держкой и терпением, наблюдательностью, умением выбирать место и маскировать-
ся. 

До весны 1943 года бил фашистов тракторист из села Кустовое Соколовского 
района, старший сержант Андрей Трофимович Королев – его счет обрывается на 
151 оккупанте. В боях на Синявинских болотах он потерял обе ноги. Но коммунист 
Королев, передвигаясь на протезах, после войны честно трудился в родном колхо-
зе, воспитал четырех детей. Его грозная снайперская винтовка продолжает служ-
бу – она по праву заняла место среди экспонатов Ленинградского артиллерийско-
го музея. 

На прикладе снайперской винтовки Ивана Абрамовича Тагильцева было 112 за-
рубок – столько врагов истребил этот славный патриот. Фронтовая газета 7-й от-
дельной армии «Во славу Родины» 16 июня 1942 года так писала о Тагильцеве: 
«Один из инициаторов снайперского движения сержант И.А. Тагильцев широко из-
вестен в наших частях, как мастер своего оружия. Он бьет из своей винтовки без 
промаха по врагу». 

На счету Фёдора Степановича Поваренко из бывшего колхоза «Жизнь» Преснов-
ского района 198 истребленных фашистов. Сергей Сергеевич Анохин из села На-
дежка Бишкульского района был санинструктором роты в 1078 стрелковом полку. 
Когда осенью 1941 года в дивизии развернулось снайперское движение, доброволь-
но обучился снайперскому делу. В хранящейся у него снайперской книжке записа-
но: «Истребил 51 фашиста, в том числе 1 генерала». Коммунист с 1943 года, Сергей 
Сергеевич в боях на Нарвском плацдарме был тяжело ранен. После войны проживал в 
городе Фрунзе, сейчас это город Бишкек. 

Подвиг наших снайперов – это благородная месть врагу за все страдания, прине-
сенные захватчиками нашему народу.

Владимир Холод, Северо-Казахстанская область 
город Петропавловск

Имена многих наших снайперов овеяны славой доблести и геройства. Доста-
точно сказать, что в Великую Отечественную войну только снайперы нашей 314-й 
стрелковой дивизии, по данным боевых донесений уничтожили свыше шести тысяч 
фашистских захватчиков. 

В январе 1942 года состоялся первый слет снайперов дивизии: они обратились 
ко всем воинам с призывом пополнять ряды народных мстителей. «Отлично овла-
девайте своим боевым оружием, изучайте повадки врага, отыскивайте его и уничто-
жайте днем и ночью, в лесах и болотах, на дорогах и в окопах, всегда и везде!» - го-
ворилось в обращении. 

м е т К и м  о г Н е м  П о  В РА г у
(ИЗ ВоСПомИНАНИй ВетеРАНА 314 СтРелКоВой ДИВИЗИИ  ПоДПолКоВНИКА ПАВлА АНДРееВИЧА егошИНА)

К 75-летию Победы В ВелиКой отечеСтВеННой ВойНе
мы вместе! мы помним! мы гор-

димся!
Под таким названием 25 сентября 

текущего года прошёл форум в рамках 
ежегодного Дня славянской письменно-
сти и культуры, посвящённый 75 летию 
Победы в Великой Отечественной Во-
йне. Алматинский областной русский 
центр, АРСК при поддержке Ассамблеи 
народа Казахстана Алматинской обла-
сти в очередной раз провел красочное 
мероприятие, которое   способствует 
воспитанию чувства патриотизма и гор-
дости за Великую Победу наших пред-
ков;

Великая Отечественная война закон-
чилась 75 лет назад. Эта война измени-

ла ход мировой истории, судьбы людей 
и карту мира. Наш народ противостоял 
мощному натиску высокоорганизован-
ного и хорошо вооружённого противни-
ка – нацистской Германии и её союзни-
ков. Мы выстояли и победили.

За Победу была заплачена самая вы-
сокая цена — цена жизни. В судьбе каж-
дой семьи война оставила свой след. 
Деды и прадеды, бабушки и прабабуш-
ки каждый день совершали свой под-
виг. Они шли на смерть в наступатель-
ных операциях, рыли окопы и органи-
зовывали полевые госпитали, уходили 
в леса, для того чтобы стать партизана-
ми, работали в тылу. Для каждого было 
своё дело. И оно приближало последний 
день войны. 

В рамках форума проводится акция 
«Мы вместе! Мы помним! Мы гордим-
ся!» (конкурс сторителинга - видеорас-
сказов) для школьников и 25 сентября   в 
Доме дружбы г. Талдыкорган состоялся 
праздничный концерт, посвящённый 75 
летию ВОВ.

Участниками были филиалы ОО 
АОРЦ, организации – члены ОЮЛ 
АРСК Алматинской области, учащиеся 
общеобразовательных школ Алматин-
ской области, - хоровые коллективы, ин-
струментальные и вокальные ансамбли, 
инструменталисты, вокалисты.

В соответствии санитарно-
эпидемиологическими требованиями 
концерт прошёл с минимальным при-

сутствием людей, видео транслирова-
лось на канале Ютуб. Творческие кол-
лективы из Енбекшиказахского, Илий-
ского, Ескельдинского, Саркандского 
районов и г.Текели в очередной раз по-
радовали своим исполнением песен во-
енных лет. 10 победителям из сельских 
школ за видео рассказ о своем предке, 
воевавшем в годы ВОВ были вручены 
памятные подарки. Особенно отличил-
ся Потапов Родион, он рассказал о сво-
ём прадедушке Утлове Максиме Тимо-
феевиче, которому в этом году исполни-
лось 102 года! 

День Победы — это праздник, объе-
диняющий поколения! 

Л.Котельникова
ОЮЛ АРСК Алматинской области



№ 26 - 11.2020
6

зАуРе КАКАбАеВА: 
ВелиК и мНогогРАНеН миР АбАя

Председатель Совета матерей АНК 
Целиноградского района Акмолин-
ской области Зауре Какабаева напи-
сала свой отклики на статью Перво-
го Президента Республики Казахста-
на – Елбасы, Председателя Ассамблеи 
народа Казахстана Нурсултана Аби-
шевича Назарбаева «Духовное заве-
щание Абая».

 
Прочитав статью Первого Прези-

дента Республики Казахстан – Елба-
сы Нурсултана Назарбаева «Духовное 
завещание Абая» еще раз осознаешь, 
как велик и многогранен мир Абая! 
Связующую нить с миром поэта Елба-
сы в статье раскрывает ярко, характе-
ризируя с современностью, с этапами 
становления и достижения высот. 

Мир великого поэта, сопровождав-
шего с раннего детства и ставшим путеводителем для Елбасы, тонкое понимание 
каждого Слова мудреца пример подражания для молодежи. 

Переломные моменты бывают и в истории, и в личной жизни каждого, и у каж-
дого из нас тогда возникает вопросов больше, чем ответов. 

Не просто чтение, а осознанное действие, направление мудрых изречений Абая 
делает каждого из нас человеком, сумевшим свои намерения направить в нужное 
русло. 

Елбасы, признавая Абая своим наставником, говорит о многосложном кропотли-
вом процессе прийти к взаимопониманию и единомыслию с ним. 

Это глубокое философское рассуждение и претворение в жизнь всех не испол-
ненных заветных мечтаний не только Абая, творившего в мире одиночества, но и 
многих предков суждено было исполнить Первому президенту Н.Назарбаеву и его 
команде. 

Цитируя Абая, Елбасы подтверждает действия своих начинаний. 
Молодая столица узнаваема во всем мире, Казахстан безъядерное государство, 

признанное во всем мире, единство народа крепость мира и согласия - главные при-
оритеты уникального института Ассамблеи народа Казахстана. Президентская про-
грамма «Болашақ» - возможность для молодежи получать образование в элитных 
университетах мира. 

Насколько актуален Абай сегодня ярко выражено в статье Первого Президента и 
уверенность в воплощение созидательных дел вдохновляет нас на преодоление но-
вых вершин. 

В КызылоРде ПРи облАСтНой АССАмблее 
НАРодА КАзАхСтАНА ПРошел СемиНАР, 
ПоСВящеННый шКольНой медиАции
В Кызылординской области про-

шел онлайн-семинар посвященный 
мероприятиям по разъяснению рабо-
ты института медиации. организатор 
семинара - областная Ассамблея на-
рода Казахстана. 

В мероприятии приняли участие ме-
тодисты районных отделов образования, 
руководители и специалисты-психологи 
школ Аральского и Казалинского райо-
нов.  

Семинар, проведенный через прило-
жение Zoom, открыл руководитель от-
дела КГУ «Қоғамдық келісім» аппарата 
акима области К. Акылбеков, рассказав 
о цели семинара и планах на будущее. В 
качестве спикера на семинаре выступи-
ла директор Центра медиации «Бітім», 
тренер профессиональных медиаторов 
Л. Бактыбаева, которая поделилась ин-
формацией о медиации, рассказала о 

внесудебном примирении и открытии в 
школах кабинета медиации. 

На сегодняшний день сфера школь-
ной медиации в городе Кызылорда ак-
тивно развивается. Основное направле-
ние школьной медиации – привить че-
ловеческие ценности подрастающему 
поколению со школьного возраста, нау-
чить его мирно разрешать споры и из-
бегать их. 

В связи с этим, различные конкур-
сы, викторины, игры среди школьников 
вызвали интерес юных примирителей к 
медиации. А среди учителей еще боль-
ше растет желание разрешать споры че-
рез медиаторов. 

Семинар проводится с 22 по 23 октя-
бря, планируется что он охватит обще-
образовательные учреждения города 
Байконур и всех районов. 

В тАлдыКоРгАНе НАгРАЖдеНы 
САмые АКтиВНые ВолоНтеРы

В Алматин-
ской области реа-
лизуется общена-
циональный проект 
«Birgemiz Bilim» по 
оказанию волон-
тёрской помощи по 
подготовке к ЕНТ, 
обучению англий-
скому языку, ком-
пьютерной и пра-
вовой грамотно-
сти учащихся стар-
ших классов сред-
них школ сельской 
местности. На дан-
ный момент более 800 учащихся приняли участие в проекте. Эта работа осуществляется при 
ведущей роли «Русского центра» АРСК АНК под руководством Л. Котельниковой. 

В рамках этого в Доме дружбы Ассамблеи народа Казахстана Талдыкоргана состоялось 
награждение победителей олимпиады по английскиому языку, в том числе и в формате он-
лайн на платформе ZOOM с подключением школ Енбекшиказахского, Илийского, Талгар-
ского, Кегенского, Панфиловского районов. Всего ценные подарки (смартфоны) получили 9 
учащихся 8-10 классов и рюкзак с наушниками получили за 3 место 7 человек. Также вруче-
ны Благодарственные письма родителям 22 самых активных волонтёров проекта «Birgemiz 
Bilim». 
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КАзАхСКий языК — это оКНо В богАтые 
КультуРу и тРАдиции КАзАхСКого НАРодА.

Одним из членов АРСК кто в совершенстве освоил казахский язык является жительница 
СКО Юлия Родионова. Она родилась в с. Прибрежное, Кызылжарский район, СКО. В 2005 
году с отличием закончила Петропавловский гуманитарный колледж им. М.Жумабаева по 
специальности «Преподаватель английского языка». В этом же году поступила на грант аки-
ма области Таира Мансурова в СКГУ им. М.Козыбаева на специальность «Казахский язык и 

литература «, который окончила в 2009 году с отличием. За время обучения принимала уча-
стие и одерживала победу в многочисленных городских, областных и республиканских кон-
курсах на знание казахского языка и творчества Абая Кунанбаева. Участвовала в различных 
форумах, имеет Благодарственное письмо от Председателя Комитета языка Министерства 
культуры и информации, акима Северо-Казахстанской области, Сертификат Лучшего спике-
ра Республиканского форума «Тілі бірдің - тілегі бір» и т.д.

Освоить казахский язык было, конечно, нелегко. Тем более Юлия закончила обычную 
русскую школу. Но терпение и упорство сделали свое дело. Первый семестр Юля закончи-
ла всего с одной четвёркой. Самым действенным способом овладеть языком в ее учебе ста-
ли подробный разбор лекций, окончаний в словах, перевод, заучивание, а потом уже и пере-
сказ текстов. И, конечно, постоянное общение на казахском языке с преподавателями и одно-
группниками.

Сейчас уже 11 лет она работает в частной организации менеджером, дополнительно пре-
подает частные уроки казахского и английского языков.

Юлия очень творческий человек, любит творчество, сцену, общение с талантливыми 
людьми.

С 2017 года Юлия занимаюсь выездными регистрациями брака (церемониймейстер) на 
двух языках. 

Шесть лет Юля постигала тайны восточных танцев, за что получила множество медалей. 
В 2017 году в г. Курган завоевала корону «Miss Oriental Queen» и две золотые медали в номи-
нациях «Классика», «Эстрадная песня».

Еще одно большое увлечение — это вокал, особенно душевно она исполняет казахские и 
русские песни. 

Будучи многогранно талантливым человеком в этом году сняла свой первый клип «Отан 
ана», который завоевал два Гран-при в конкурсах, организованных Городским домом культу-
ры г. Петропавловска и Ассамблеей народа Казахстана СКО. 

В январе 2020 года вступила в Ассоциацию деловых женщин.
Ведет 2 страницы в соц.сетях инстаграме @rodionova_wedding и @diva_bellydance

ПеСНя  ПомогАет
МОЛОдОй КАзАхСтАнец АЛеКСАндР АвеРКиев 
СтАЛ звездОй СОциАЛьных Сетей бЛАгОдАРя 
ПеСняМ ШАМШи КАЛдАяКОвА

Проникновенное исполнение зна-
менитой «Сыған серенадасы» («Цыган-
ская серенада») безвестным белокурым 
парнем набрало в Facebook тысячи вос-
торженных лайков, репостов и коммен-
тариев. Со всех сторон посыпались во-
просы: кто он, откуда? Но информа-
ции о нем ничтожно мало. И когда, на-
конец, кто-то нашел его страничку, по 
соцсетям пронеслось ликующее: «Его 
зовут Александр Аверкиев. Он из Кок-
шетау!». Ранее Саша активно участво-
вал в конкурсе творческих коллективов 
в г.Кокшетау ОЮЛ «АРСК» АНК где 
стал лауреатом.

И все равно выйти на него оказа-
лось нелегко. Менеджер по культурно-
массовой работе санатория «Зеленый 
бор» курортной зоны «Бурабай», как 
выяснилось, редко сидит в соцсетях, а 
потому он, кажется, и не знал о свалив-
шейся на него славе.

– откуда Вы родом?
– Я из села Астраханка Акмолин-

ской области. Окончил там в 2014 
году 9 классов, потом поступил в Кок-
шетау в музыкальный колледж име-
ни Биржана-сал. Отучился два курса и 
бросил.

– А почему?

– В колледже мне тяжело было. Я, в 
ту пору ленивый и глупый малолетний 
мальчишка, почувствовал без родитель-
ской опеки свободу! Она меня пьянила. 
Хулиганил, пропускал занятия, дерзил. 
Когда родители и педагоги совсем меня 
«достали», как мне казалось, пусты-
ми нравоучениями, перевелся на музы-
кальное отделение педколледжа в Щу-
чинске, где учились много моих дру-
зей. Год потерял – снова пошел на вто-
рой курс, окончил училище с дипло-
мом учителя музыки в младших клас-
сах в 2019 году и там же остался пре-
подавать. К этому времени остепенился 
и повзрослел. Стал участвовать в кон-
курсах за честь колледжа, меня нередко 
снимало телевидение. В этом году по-
ступил заочно на музыкальный факуль-
тет Петропавловского госуниверситета. 
А работаю я сейчас в санатории «Зеле-
ный бор» в Боровом. В неделю даю по 
два концерта. Вечерами пою по одной-
две композиции на дискотеках. Боль-
шинство отдыхающих в возрасте 40+. 
Им нравится. Здесь, в Бурабайском рай-
оне, я быстро стал довольно известным. 
Сейчас часто приглашают на казах-
ские свадьбы. Пою то, что просят люди. 
«Калдырган», «Қазақстаным», «Маза-
ламаймын»... Особая история связана с 
«Қазақтын ұлымын» Куандыка Рахыма. 
Когда я спел ее и выложил в YouTube, 
певец сам разместил видео со мной на 
своей страничке в Instagram, причем 
дважды. А что касается Шамши Калда-
якова, то его любят все. И вот еще, что 
я заметил. На концертах вместе с отды-
хающими я пою одну песню на казах-
ском, другую – на русском. Когда песня 
на русском, поет практически весь зал, 
а когда на казахском – русские не под-
певают. Не потому, что не хотят – стес-
няются, боятся, что не получится. Но 
ничего – я это уже начинаю преодоле-
вать. Подбадривая их, я всегда говорю, 
что у меня тоже не сразу получилось.

– А вы сами откуда знаете язык? 
Казахскую школу оканчивали?

– Нет, я оканчивал русскую школу. 
Язык знаю благодаря песням и хоро-
шему наставнику. Первый раз на казах-
ском начал петь в классе 6–7-м. Очень 
вдохновился, когда учитель музыки За-

уреш Кабдушариповна Мухамеджано-
ва сказала: «Пой на казахском, у тебя 
отлично получается». После этого ка-
захский язык пошел у меня без особых 
проблем, хотя пока, честно признаюсь, 
я владею им только наполовину. Это 
означает, что все понимаю, но ответить 
или не могу, или же, как многие, гово-
рю, смешивая два языка. Но я стрем-
люсь к совершенству, друзья мне помо-
гают в этом. Вообще учить язык по пес-
ням, которые поешь, – это здорово. У 
меня для этого есть свой собственный 
метод: перед тем как заучить текст, я 
смотрю перевод и делаю анализ содер-
жания песни, чтобы она легла на серд-
це.

Мне кажется, люди, мои слушате-
ли, чувствуют это. Взять хотя бы видео 
с «Сыған серенадасы». Ведь не было ни 
одного плохого комментария! Я и сам 
не ожидал. Русские, например, писали, 
что благодаря таким как я, в Казахстане 
мир между народами. Многие казахи не 
верят, что я русский. Так и пишут: «Ол 
орыс емес. Ол нағыз қазақ жiгiт».

– Как вы подбираете себе реперту-
ар?

– Он у меня состоит из разных пе-
сен – и казахских, и русских. По жан-
ру они или лирические, или патриоти-
ческие – про Казахстан. Из русских пе-
сен публике нравятся «Я люблю тебя до 
слез» Александра Серова и песни из ре-
пертуара Витаса. А песнями Шамши, 
короля казахского вальса, я увлекся не 
только потому, что его любят многие. 
Думаю, все со мной согласятся, если 
скажу, что в его песнях есть особая гар-
мония, простота и проникновенность.

Что касается «Сыған серенадасы», 
то история создания этой песни мо-
жет вдохновить кого угодно. Я прочи-
тал где-то, что Калдаяков не нашел по-
нимания у своих близких. Говорят, что 
из-за этого он какое-то время даже жил 
среди цыган. Песня, которую он со-
чинил в этот период, я слышал, стала 
даже народной цыганской песней. На-
верное, это так – настолько мощная и 
очень добрая у нее энергетика. Когда я 
стал искать информацию про ее автора, 
то узнал со слов тех, кто знал Шамши, 
что он был доверчивым, чуть наивным, 
доброжелательным и очень честным че-
ловеком. Его современники, вспоминая 
его, говорят, что никто из них ни разу 
не слышал от Шамши порицающих 
слов в чей-то адрес. Вот это – толерант-
ное отношение к миру – и отразилось в 
его песнях.

Мне самому было удивительно, что 
«Сыған серенадасы», которую кто-то 
(это сделал не я) закинул в Facebook, 
вызовет цепную реакцию. В коммента-
риях после бурных заочных аплодис-
ментов попросили спеть «Журавли» 
Яна Френкеля. Сказали, что тембр мо-
его голоса очень подходит к этой песне, 
я выполнил эту просьбу и опять сорвал 
аплодисменты.

– Вы согласны с тем, что казах-
ский язык трудно выучить, потому 
что методики его преподавания сла-
бые?

– Нет, это не так. Это зависит от от-
ношения и внутренних установок. Я по 
своему опыту могу сказать, что казах-
ский выучить намного легче, чем ан-
глийский, потому что окружение про-
центов на 80 – казахи. Я, например, с 
друзьями всегда общаюсь только на ка-
захском. Раньше просил переводить, 
сейчас – все реже и реже. Научился с 
ходу понимать даже южноказахстан-
ских казахов. Раньше это было тяже-
ло, они ведь разговаривают быстро, не 
успевал уловить мысль.

У меня язык пошел еще и пото-
му, что я открыл свое сердце навстре-
чу ему. А потом, не знаю, как других, 
но меня вдохновляет отношение людей 
к тому, что я делаю для них. Очень при-
ятно после концертов слышать в свой 
адрес – «Жарайсың, бауырым», «жа-
ным», «балам», «қалқам». Дарят чапа-
ны, бабушки целуют и обнимают, парни 
носят на руках – пару раз было такое на 
тоях. Поэтому я и говорю русскоязыч-
ным друзьям: «Говорите, как сможете, 
словарный запас со временем вырастет, 
а ошибки пройдут. А казахоязычных 
прошу: «Поощряйте и хвалите тех, кто 
хочет говорить на государственном язы-
ке. Это здорово заводит».

Вот я захотел и заговорил на казах-
ском, потому что свое будущее связы-
ваю только с Казахстаном, с музыкой и 
песней. Мне кажется, я никогда не смо-
гу уехать отсюда. Куда уезжать, если 
я здесь родился и вырос? Как только 
встану на ноги, собираюсь создать се-
мью и растить своих удмуртско-русско-
казахских детей. Асель, моя девуш-
ка, тоже окончила педагогический кол-
ледж. Ее родственники пока против на-
шей женитьбы. Дело не в национально-
сти, а в вере, но я не собираюсь менять 
ее, Бог, я считаю, един для всех. Пока 
до личных встреч с будущими род-
ственниками не дошло, но как только 
это случится, буду стараться покорить 
их сердце.
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ПочетНый  АКСАКАл  гРигоРий  ПотАНиН

В этом году отмечается 185-летие 
выдающегося ученого-географа, видного 
общественного деятеля, патриота казахской 
степи григория Потанина.

Столичная улица
— В Нур-Султане немало улиц, 

названных в честь деятелей науки и культуры, 
оставивших яркий след в истории Казахстана, 
— рассказывает столичный экскурсовод 
Дирекции по обеспечению сохранности 
памятников и объектов историко-культурного 
наследия акимата города в цикле «История 
города — в истории улиц». — Бывшая улица 
Калачева названа именем Григория Потанина.

— Григорий Потанин (1835-1920) — 
российский географ, этнограф, фольклорист, 
ботаник, публицист, исследователь музыки, 
— продолжает гид. — Действительный член 
Императорского Русского географического 
общества, исследователь Азии и Сибири. 
Главными научными достижениями 
Потанина стали результаты его пяти 
научно-исследовательских экспедиций 
в Центральную и Восточную Азию, 
которые он возглавлял и осуществил по 
поручению Русского географического 
общества в период с 1876 по 1899 годы. В 
результате этих экспедиций были получены 
обширные сведения по географии, до этого 
мало известных и неизученных областей 

Центральной Азии, собраны большой 
гербарий и зоологические коллекции. 
Им были собраны ценные материалы по 
культуре, быту и народному творчеству, 
истории эпоса народов, населяющих 
Сибирь, Центральную Азию, Китай. 
— В июле 1917 года хорошо знавший 
казахский язык Потанин участвовал в Первом 
Всекиргизском съезде в Оренбурге делегатом 
от Семипалатинской области и был избран 
делегатом на Всероссийское учредительное 
собрание, — подытожил гид. — Казахский 
народ хранит память о великом сыне 
казахских степей.

из воспоминаний детства
О крупнейшем исследователе истории, 

этнографии, географии и природы Казахстана 
снято немало научно-популярных фильмов.

Родился Григорий Потанин в 1835 году в 
селе Ямышево Павлодарской области. Его дед 
Илья всю жизнь занимался скотоводством. 
Был одним из влиятельнейших крестьян и 
состоял в переписке с Абылай ханом и ага-
султаном Мусой Шормановым. Отец его, 
Николай Потанин, казачий офицер, был 
представителем интеллигенции своего 
времени.

Григорий безгранично любил свою 
родину — Прииртышье. Богатая культура 
и история этой земли вызывали большой 
интерес у будущего путешественника.

Рассказывают, с детства Григорий рос, 
слушая казахские песни и кюи, интересовался 
культурой народа Великой степи, об этом 
сохранились записи в его воспоминаниях.

По воле судьбы в пять лет маленький 
Гриша лишился сначала отца, а затем и 
матери. После потери родителей он был взят 
в семью родного дяди — есаула Дмитрия 
Потанина, командира казачьего полка. Но 
после скоропостижной смерти дяди в 1842 
году вернулся в станицу, где стал приемным 
ребенком в семье командующего казачьими 
войсками генерала Мориса Эллизена, друга 
отца. Совместно с генеральскими детьми он 
получал домашнее образование, обучался 
грамоте, русскому языку, арифметике, 
географии.

дружба с шоканом
В 11 лет Потанин поступает на учебу в 

Омский кадетский корпус. В этом же году 
Шынгыс Валиханов решает отдать в это же 
учебное заведение своего сына Шокана, где 
впоследствии и завязалась крепкая мужская 
дружба между двумя великими учеными.

Проявлявший живой интерес к культуре 
и страноведению Потанин стал жадно 
впитывать все те знания, которыми делился 
новый друг. А Шокан рассказывал ему 
легенды о живописном крае Кокше.

Двое будущих ученых стали друзьями 
не разлей вода. Во многом совпадали как 
их жизненные принципы, так и научные 
взгляды. Получив военное образование в 1852 
году в чине хорунжего, Григорий Потанин 
был направлен для прохождения службы в 
Сибирское казачье войско в Семипалатинск. 
В составе своего подразделения в 1854 году 
по приказу царя этот полк отправился в 
земли Жетысу для постройки крепости. Так 
и начались путешествия Потанина в Капал, а 
затем и в земли Тянь-Шаня. Находясь там, он, 
как и прежде, занимался исследованиями быта 
и культуры местного населения.

Григорий Потанин придерживался 
демократичных взглядов, поддерживал 
связь с прогрессивной интеллигенцией 
России. На формирование его политических 
установок огромное влияние оказал Шокан 
Валиханов. Именно он познакомил Потанина 
со свободолюбивым поэтом Гейне.

экспедиции
В 1865 г. был арестован по делу 

Общества независимости Сибири, по другим 
источникам — Общества патриотов Сибири 
и отправлен в Омскую тюрьму на три 

года, а затем на каторгу в Финляндию и в 
ссылку в Вологодскую губернию. В 1874 г. 
по ходатайству Императорского Русского 
географического общества был помилован и, 
перебравшись в Санкт-Петербург, приступил 
по приглашению П.П. Семенова-Тянь-
Шанского к работе по дополнению третьего 
тома «Землеведения Азии» Карла Риттера, что 
подготовило его к исследованиям Северной 
Монголии.

Несмотря на все трудности, ученый не 
прекращал изучения Прииртышья. После 
исследования Алтайских гор у истоков 
Иртыша публикует работу «Легенды Алтая». 
Затем начинает путешествовать в другие 
страны.

В 1876-1878 годах состоялась экспедиция 
в Северо-Западную Монголию, в ходе которой 
была исследована эта неизведанная страна, 
собраны богатейшие данные по ряду отраслей.

В 1879-1880 гг. была организована 
экспедиция Монголия — Тува. В 1884-1886 
гг. и 1892-1893 гг. — Китай — Тибет, а 1899 
году Григорию Потанину удалось собрать 
множество ценных материалов в ходе 
исследования больших Хинганских гор.

«К казахам относился с особой 
теплотой»

Потанин всю свою жизнь служил 
гуманизму. Всей душой болел за судьбу 
казахской земли, был одним из основателей 
независимости алашского народа. 
Сохранились высказывания председателя 
правительства Алашорды Алихана 
Букейханова о знаменитом путешественнике:

«К казахам он относился с особой 
теплотой, как к родным людям. Его 
деятельность и его жизнь похожи на путь 
святого человека».

В 1915 году казахской интеллигенцией 
было организовано грандиозное празднование 
юбилея выдающегося ученого, где многие 
алашские деятели оставили о нем теплые 
воспоминания. В том числе и Мыржакып 
Дулатов, прозвавший его почетным 
аксакалом Сибири, и посвятивший ему стихи 
знаменитый публицист, лингвист и поэт 
Ахмет Байтурсынов.

Григорий Потанин собрал за свою жизнь 
более 300 ранее неизвестных сказок, легенд, 
других произведений устного народного 
творчества. Он является автором более 
235 научных публикаций. А десять его 
монографий считаются огромным вкладом в 
науку.

Знаменитый путешественник ушел 
из жизни в 1920 году в Томске. На 
сегодняшний день в Нур-Султане, Алматы, 
Павлодаре, Семее и Петропавловске есть 
улицы, названные в честь выдающегося 
исследователя.

из иСтОРии КАзАхСтАнА

 Ежегодно в Казахстане, в третье воскресенье 
сентября, отмечается День языков народа Казах-
стана. В этот праздничный день, 20 сентября, на 
платформе ZOOM конференции, прошла презен-
тация курса видео-лекций  «25 лет Ассамблее на-
рода Казахстана – 25 добрых дел». В целом, про-
ект: «Формирование   общегражданской идентич-
ности и развитие  казахстанского  патриотизма 
среди этнокультурных объединений» реализован  
Алматинским областным русским центром в рам-
ках грантового финансирования НАО «Центр под-
держки гражданских инициатив» при поддержке 
Министерства информации и общественного раз-
вития Республики Казахстан. 

С приветственным словом к участникам пре-
зентации обратился  заместитель Председателя 
Мажилиса Парламента РК, Председатель Ассо-
циации русских, славянских и казачьих организа-
ций РК Божко В.К. В своем выступлении Божко 
В.К. вице-спикер отметил важность таких проек-
тов для этнокультурных объединений и мероприя-
тий с их непосредственным участием. В условиях 
пандемии, связанной с распространением во мно-
гих странах мира коронавируса, как никогда важ-
на сплоченность, особенно в молодежной среде. 
Заведующая кафедрой политологии Евразийско-
го национального университета имени Л.Н. Гуми-
лева, доктор PhD Рыстина И.С. остановилась на 
важности лекционного материала для использо-
вания в обучающих вузовских программах. С вве-
дением новых курсов по этнополитике это станет 
наглядным материалом. Ею было подчеркнуто, 
что за 25-летнюю историю АНК профессорско-
преподавательский состав и студенческая моло-

«25 лет АССАмблее НАРодА КАзАхСтАНА – 25 добРых дел»    
дежь вуза принимают самое активное участие в ее 
проектах.

Руководитель творческой крупы по созданию 
кейса видеолекций, профессор кафедры  полито-
логии ЕНУ имени Л.Н. Гумилева, член Научно-
экспертного совета АНК Н.П. Калашникова отме-
тила, что главной темой является  25-летие Ассам-
блеи народа Казахстана, история ее формирова-
ния, развитие полиэтнического Казахстана, обоб-
щение перспективных трендов в сфере межэтни-
ческих отношений. Тематические названия лек-
ции – это основные этапы деятельности АНК и 
ее инфраструктур: «АНК (1995-2020 гг.): истоки 
и перспективные тренды»; «Абай – национальный 
бренд Казахстана»; «Проекты АНК, укрепляющие 
казахстанскую идентичность и патриотизм» - 2 
части; «Благотворительность и этноволонтерство: 
инклюзивные возможности для ЭКО»; «Роль ка-
федр и Ассоциации кафедр АНК в укреплении на-
ционального сознания». 

В лекциях продемонстрирована роль Первого 
Президента РК – Н.А. Назарбаева в ее создании 
и развитии, обозначен современный курс дальней-
шей модернизации казахстанского общества, про-
водимый Президентом К.К. Токаевым на принци-
пе «Единство нации – в ее многообразии». Три 
основных направления несут в себе данные лек-
ции: Первое -  имиджевый проект, это вклад ко-
манды в визуализацию основных вех и треков за 
25-летнюю историю АНК, как конституционного 
органа,  являющегося активным участником ре-
форм в государстве, политической системе и об-
щественной деятельности. Второе, показать мис-
сию этнокультурных объединений, институтов 

гражданского общества в обеспечении и укрепле-
нии  общественного согласия, консолидации  и на-
ционального единства в Казахстане, с активным 
включением этнокультурного сообщества в реше-
ние общегосударственных задач. Третье,  научно-
образовательная и воспитательная функция дан-
ных видео-лекций, с помощью которых можно 
расширить и разнообразить образовательные про-
граммы, научный контент, общественно-значимые 
проекты. Широкие возможности для включения в 
них  молодежи. Это колоссальный ресурс для изу-
чения и трансляции в практику идеи мира и сози-
дания, включая и региональный уровень. 

Творческая группа разработчиков и создания 
видеолекций это -  команда инициаторов, в кото-
рой работали как опытные ученые, так и креатив-
ные молодые люди, представители пяти нацио-
нальностей - казахи, русские, кыргызы, украинцы, 
белорусы. В команде не было профессиональных 
журналистов, режиссеров, операторов, дикторов, 
было огромное желание в создании нового.    Ви-
деолекций подготовлены на казахском и русском 
языках, объемом в 20-30 минут каждая, с обяза-
тельной подводкой-анонсом  в начале, для обоб-
щающей информации. Кроме того, они записаны 
на CD-диски и напечатаны в виде презентаций на 
бумажном носителе.

С откликами и пожеланиями на презента-
ции выступили казахстанские эксперты, практи-
ки,  представители этнокультурного сообщества, а 
также зарубежные гости.  Поделились своим опы-
том и высказали пожелания для дальнейшей со-
вместной работы Пунит Гаур - профессор  индий-

ского Университета Джавахарлала Неру, Индия;  
Упалов Кайрат Науанович – председатель Прав-
ления национальной культурной автономии каза-
хов Курганской области Ассамблеи народов Заура-
лья, Российская Федерация; Пулатов  Шерзод  Аб-
бозович – заместитель Председателя АНК, пред-
седатель общественного объединения «Узбекский 
этнокультурный центр» города Нур-Султан, Ба-
рон Александр Иосифович, руководитель респу-
бликанской еврейской ОЮЛ «Мицва», член Ас-
самблеи народа Казахстана; Нуртазина Роза Ау-
талиповна – доктор политических наук, профес-
сор кафедры политологии ЕНУ им. Л.Н. Гумиле-
ва; Шаймерденова Мендыганым Джамалбеков-
на – кандидат исторических наук, профессор ка-
федры «История Казахстана и социальные науки» 
Казахской национальной академии искусств име-
ни Т.К. Жургенова; Мамедова Парида Иманжанов-
на – заведующая кафедрой АНК Таразского реги-
онального университета имени М.Х. Дулати, кан-
дидат философских наук; Джумурбаев Тимур – за-
меститель председателя республиканского моло-
дежного движения АНК «Жаңғыру жолы», и др. 
Площадка для предложений была предоставлена 
каждому желающему.

В онлайн-презентации приняло участие более 
100 активных пользователей, среди которых, чле-
ны НЭС Ассамблеи народа Казахстана,  руководи-
тели кафедр АНК,  Домов Дружбы, представители 
этнокультурных объединений. Высказаны поже-
лания о продолжении такого эффективного фор-
мата работы. Все лекции размещены в открытом 
доступе на Youtubе канале Алматинского област-
ного русского центра.                           

Калашникова Н.П.
Котельникова л.л.


